

## SUMMARY

• TO THE READERS .....	3
• OFFICIAL SECTION	
<i>Smetannikov I.S.</i> Information on the 16th Ukrainian Heraldic Rally in Khmelnytsky, June 1 – 3, 2001 .....	4
• TERRITORIAL HERALDRY	
<i>Napitkin V.M.</i> The Arms and Flag of the Yampol' .....	8
• CHRONOLOGY	
<i>Yesyunin S.N.</i> How old is the Town of Khmelnytsky? .....	10
• CORPORATIVE HERALDRY	
<i>Gorbaty Ye. Ya., Dzhun` V.N.</i> The Volyn-Podolsk College of Heraldry .....	12
<i>Dzhun` V.N.</i> «TAIR» - A New Star on the Heraldic Sky of the Town of Khmelnytsky .....	15
<i>Gorbaty Ye. Ya., Tolstykh V.F.</i> The Khmelnytsky educational institutions Coats of Arms .....	18
<i>Rabotinsky N.D.</i> The Old Kamenets Communities and Their Coats of Arms on the Kyprian Tomaszewicz Plan .....	22
• SPHRAGISTICS	
<i>Yesyunin S.N.</i> The Proskurov Factory of Gum Stamps.....	26
<i>Pogorelets O.G.</i> A Heraldic Plumb-Seal Found at the 16 <sup>th</sup> Century Castle Rakoci Excavations, near Medziboz, Leticzevsky, Khmelnytsky Region, in the Ukraine .....	28
• PHALERISTICS	
<i>Gorbaty Ye. Ya.</i> The Supreme Military Bulgarian Order <i>For Courage</i> .....	32
<i>Gorbaty Ye. Ya.</i> The Slavic Enlighteners Cyril and Methodius as Represented in Bulgarian Phaleristics .....	43
<i>Gorbaty Ye. Ya., Dzhun` V.N.</i> New Decorations in the Awards System of the Ukrainian Frontier Guards .....	50
<i>Nikolayev V.V.</i> The Badge of Honour of the Ukrainian Agrarian Policy Ministry .....	52
• PATRIMONIAL HERALDRY AND GENEALOGY	
<i>Smetannikov I.S.</i> Bogdan Khmelnytsky as a Military and Diplomatic Leader .....	54
<i>Nazarenko Ye.D.</i> The Chodkievich` Arms in Books and Poetry.....	67
<i>Nazarenko Ye.D.</i> Armorial Bearings in Ancient Books Printed in the Ukraine in 1574-1700 .....	70
<i>Dzhun` V.N.</i> From the History of the Cossacks, and the Mirgorod Cossack Family of the Dzhun` s .....	73
<i>Dzhun` V.N.</i> Heraldry of the Chivalry .....	82
• MILITARY SYMBOLICS	
<i>Dzhun` V.N. Oleynik A.I.</i> Decorations of the Ukrainian Frontier Guards .....	95
<i>Dzhun` V.N., Golubnichy A.B.</i> The History and Traditions of a Military Uni (1st Missile Division of the Operative-Tactical Weapon Missiles of the Ukraine) .....	102
<i>Nikolayev V.V.</i> The Ukrainian Customs Service .....	109
• SYMBOLICS AND EMBLEMATICS	
<i>Nagorny S.V.</i> Symbols of the Modern Olympic Games .....	113
<i>Shatokha G.N.</i> The Olympic Torch Tradition .....	118
<i>Gorbaty Ye. Ya.</i> Symbols of the Twelve Israeli Knees .....	124
• HERALDIC ITINERARY NOTES	
<i>Dzhun` V.N.</i> Mirgorod II .....	132
<i>Dzhun` V.N.</i> Smile, You`re Arriving in Odessa! (Fool` s Day Reporting) .....	146
• HERALDRY AND LYRICS	
<i>Tseslyak I.I.</i> The Khmelnytsky Armigers Coats of Arms in Verses .....	150

## СОДЕРЖАНИЕ

• К ЧИТАТЕЛЯМ .....	3
• ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ <i>Сметанников И.С.</i> Информационное сообщение о XVI Слете геральдистов Украины (г. Хмельницкий, 1-3 июня 2001 г.) .....	4
• ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ ГЕРАЛЬДИКА <i>Напиткин В.М.</i> Герб и флаг Ямполья .....	8
• ХРОНОЛОГИЯ <i>Есюнин С.Н.</i> Так сколько же городу Хмельницкому лет? .....	10
• КОРПОРАТИВНАЯ ГЕРАЛЬДИКА <i>Горбатый Е.Я., Джуль В.Н.</i> Волыно-Подольская Геральдическая Коллегия .....	12
<i>Джуль В.Н.</i> «ТАИР» - новая звезда на геральдическом небосклоне города Хмельницкого .....	15
<i>Горбатый Е.Я., Толстых В.Ф.</i> Гербы учебных заведений города Хмельницкого .....	18
<i>Работинский Н.Д.</i> Общины старого Каменца и их гербы на плане Киприана Томашевича .....	22
• СФРАГИСТИКА <i>Есюнин С.Н.</i> Проскуровская фабрика каучуковых штампов .....	26
<i>Погорелец О.Г.</i> Свинцовая западноевропейская товарная пломба с геральдическим изображением из раскопок замчища XVI века «Замок Ракочи», находящегося вблизи пгт. Меджибож Летичевского района Хмельницкой области (Украина) .....	28
• ФАЛЕРИСТИКА <i>Горбатый Е.Я.</i> Орден «За храбрость» - высший военный орден Болгарии .....	32
<i>Горбатый Е.Я.</i> Славянские просветители Кирилл и Мефодий в болгарской фалеристике .....	43
<i>Горбатый Е.Я., Джуль В.Н.</i> Новые медали в системе ведомственных наград Пограничных войск Украины .....	50
<i>Николаев В.В.</i> Знак почета Министерства аграрной политики Украины .....	52
• РОДОВАЯ ГЕРАЛЬДИКА И ГЕНЕАЛОГИЯ <i>Сметанников И.С.</i> Богдан Хмельницкий - полководец и дипломат .....	54
<i>Назаренко Е.Д.</i> Герб Ходкевичей на книгах в поэзии .....	67
<i>Назаренко Е.Д.</i> Гербы на старопечатных книгах, изданных на Украине в 1574-1700 гг. ....	70
<i>Джуль В.Н.</i> Из истории казачества и Миргородского казацкого рода Джуль .....	73
<i>Джуль В.Н.</i> Рыцарская геральдика .....	82
• ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА <i>Джуль В.Н., Олейник А.И.</i> Знаки отличия Пограничных войск Украины .....	95
<i>Джуль В.Н., Голубничий А.Б.</i> История и боевые традиции соединения (1-й ракетной дивизии оперативно-тактических ракет Сухопутных войск Украины) ..	102
<i>Николаев В.В.</i> Таможенная служба Украины .....	109
• СИМВОЛИКА И ЭМБЛЕМАТИКА <i>Нагорный С.В.</i> Символика Олимпийских Игр современности .....	113
<i>Шатоха Г.Н.</i> Эстафета Олимпийского огня .....	118
<i>Горбатый Е.Я.</i> Символика двенадцати колен Израилевых .....	124
• ПУТЕВЫЕ ГЕРАЛЬДИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ <i>Джуль В.Н.</i> Миргород-II .....	132
<i>Джуль В.Н.</i> Улыбайтесь, вы таки в Одессе! (Первоапрельский репортаж) .....	146
• ГЕРАЛЬДИКА И ЛИРИКА <i>Цесляк И.И.</i> Гербы хмельницких армигеров в стихах .....	150

Цена договорная

# ГЕРБОВЕДЪ

издаваемый  
Русской Геральдической Коллегией

Ответственность за точность приведенных фактов, цитат,  
статистических данных, собственных имен и иных сведений  
несут авторы публикуемых материалов

ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ  
ССЫЛКА НА «ГЕРБОВЕДЪ» ОБЯЗАТЕЛЬНА

Точка зрения редакции  
не обязательно совпадает с мнением автора

Спонсор: МП «Герольд»

Адрес редакции: 141170, Москва, Монино, а/я 1.  
Тел. (095) 747-39-90 добавочн. 2-10-73; 502-25-42.  
E-mail: [gerboved@mail.ru](mailto:gerboved@mail.ru)  
Web: <http://gerboved.by.ru>

Журнал зарегистрирован в Министерстве печати и информации  
Российской Федерации 14 мая 1993 г. Регистрационный № 0110662.  
Учредитель и главный редактор **И.С. Сметанников**

Сдано в набор 15.05.2004 г. Подписано в печать 01.06.2004 г.  
Отпечатано в ООО «РЕПРО-ПОЛИГРАФ». Тираж 500 экз.